

Zeitschrift: Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Herausgeber: Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Band: 88 (2000)

Heft: 1446

Artikel: Témoignages : homos et fièr-e-s de l'être

Autor: Rochat, Sylvie

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-281960>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 30.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Témoignages

Homos et fièr-e-s de l'être

Sylvie Rochat

Dans un magnifique livre qui vient tout juste de paraître, treize jeunes femmes et dix-huit jeunes hommes parlent de leur homosexualité «à visage découvert»¹. Présentation d'un ouvrage qui se veut outil de santé publique.

À l'origine de ce projet, Stéphane Riethauser, un jeune homme qui milite pour la cause gay à plus que plein temps. Depuis mars 1999, Stéphane est en effet le coordinateur de la commission «Jeunesse et école» de Pink Cross, l'antenne gaie suisse. Il a également fondé Lambda education, une entreprise de diffusion de matériel pédagogique qui entend lutter contre l'homophobie en milieu scolaire.

L'idée de publier un portrait de jeunes homos, Stéphane la porte depuis longtemps: «Ce livre est celui que j'aurais voulu trouver sur les rayons de la bibliothèque du collège lorsque j'avais 15 ans. En découvrant ces portraits, j'aurais compris que je n'étais pas seul dans ma situation et qu'il m'était possible d'aimer les garçons et d'être heureux.»

La réalisation concrète du projet s'est pourtant heurtée à un obstacle important: trouver

des jeunes qui acceptent de témoigner ouvertement. Car si l'on peut penser que la société se montre de plus en plus tolérante à l'égard de l'homosexualité, nombreux sont les lesbiennes et les gays qui craignent (parfois à juste titre) que leur *coming out* ait des conséquences désastreuses, notamment sur leurs relations familiales et leur insertion professionnelle.

Après de nombreux mois de recherches, ils et elles sont tout de même une trentaine à avoir accepté de prendre leur plume et de poser pour la photo. Et on ne peut qu'être ému-e par ces témoignages courageux, où révolte, humour, désespoir et amour se mélangent allègrement. Preuve de la valeur du projet, celui-ci a obtenu le soutien financier de l'Office fédéral de la santé publique, du Pour-cent culturel Migros, du Fonds Rapin de l'Etat de Genève, de Pink Cross, et de la Fondation Stonewall. *Last but not least*, la conseillère fédérale Ruth Dreifuss signe une préface sensible et engagée, «Se découvrir pour soi et pour les autres». Si vous ne savez pas quoi offrir pour Noël à votre nièce de 15 ans qui est si mal dans sa peau, voici une idée à retenir. ☺

Extrait de la préface de Ruth Dreifuss, conseillère fédérale:

«Ce qui me frappe dans les textes réunis ici, c'est l'incroyable aspiration à l'amour (...). Les jeunes filles et les jeunes garçons qui témoignent ici sont comme toutes les jeunes filles et les jeunes garçons du monde entier, prêts pour la passion. Face à cela, l'idée même d'orientation sexuelle deviendrait presque secondaire: ce qui compte, c'est le droit de s'épanouir à deux, main dans la main, le droit d'avancer ensemble dans une vie lumineuse parce que partagée dans l'amour.»

A visage découvert, elles pensent, elles aiment et elles vivent

«Être visible est pour moi une nécessité absolue:



Barbara (à droite) et Aline, Lausanne, Port de Vidy, avril 2000.

je ne me sentirais pas honnête avec moi-même si je devais me restreindre de quelque manière que ce soit pour «préservé» certaines personnes. De plus, il faut être visible pour les gays et les lesbiennes qui souffrent du manque total de repères et de figures représentatives.»

Barbara, 25 ans

«La recherche et l'affirmation de notre identité nous ouvrent à une réflexion générale sur la construction de la société à venir. C'est une occasion de redéfinir le statut de la fem-

me et son rapport à l'homme, le statut de la famille, de déconstruire nos identités sexuelles pour nous diriger vers une identité humaine. Cette redéfinition concerne chacune et chacun. Mais les lesbiennes et les gays jouent un rôle de locomotive, en ce que cette réflexion répond à notre volonté de changement.»

Annick, 21 ans

«Trop souvent je me sens fausse vis-à-vis de personnes qui se confient à moi et auxquelles, ma foi, je ne parviens pas à révéler cette part pourtant



Neuchâtel, Case à Chocs, juillet 2000.

non négligeable de ma personnalité; peur du rejet évidemment, mais crainte aussi de disparaître derrière cette seule et unique étiquette que serait mon homosexualité. C'est un travail de longue haleine que d'accepter sa «différence», mais j'ai le sentiment d'avoir franchi une étape importante le jour où j'ai pris conscience qu'elle ne m'empêcherait en aucun cas de vivre heureuse.»

Luana, 20 ans



Genève, Parc des Eaux-Vives, avril 2000.

¹ *A visage découvert*, des jeunes Suisses romands parlent de leur homosexualité. Edition Slatkine, 74 p., 39 francs. Pour plus d'informations: <http://lambda-education.ch>